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揭秘俄罗斯缘何长期称霸“最美体育项目”

10个女孩里有7个练艺术体操
上周末，国际艺术体操俱乐部大

奖赛暨辽宁省青少年艺术体操冠军
赛在沈阳举行，这是辽宁首次举办艺
术体操国际赛事。比赛中，两位八九
岁的俄罗斯小萝莉明显技高一筹。

作为世界上艺术体操最强的代
表，从 2000 年开始，俄罗斯队连续 5
届奥运会垄断了艺术体操项目的所
有金牌，是真正意义上的“梦之队”。

那么，在艺术体操项目上俄罗斯
为何能够一直保持强大呢？记者就
此采访了参赛的俄罗斯教练和辽宁
队的俄罗斯外教、小队员，揭秘俄罗
斯艺术体操强大的原因，以及对辽宁
艺术体操发展的启发。

俄罗斯小萝莉闪耀赛场
她们8岁时已参赛多次

在本次比赛中，最吸引人目光的
可谓是赛场中两位俄罗斯的小萝莉，
8岁的维拉和9岁的克谢尼娅。

圈操的比赛中，当 9 岁的克谢尼
娅昂首挺胸、踮着脚尖走进赛场，全
场的目光一下子都被这个俄罗斯小
姑娘吸引住了。

在节奏感很强的音乐伴奏下，克
谢尼娅的整套动作完整流畅，瘦小的
身躯却表现出了极强的力量感，一连
串的高难度动作，就算是外行人也能
看出水平远在中国的小队员之上。

而比赛结果也不出人所料，克谢
尼娅获得冠军，维拉获得亚军。

显然两位小娃的高超技艺也征
服了中国小队员，下场后，陆续有小
队员找到她们合影，还有人给她们送
丹东大草莓，两位小姑娘也把高兴写
在了脸上。

克谢尼娅和维拉都是来自俄罗
斯西西伯利亚平原的车里雅宾斯克
州，她俩在一所专门的艺术体操学校
训练。

这次带她俩来中国参赛的教练
娜塔莉亚告诉记者，这两个孩子还不
是体校中水平最高的。

不过，两个孩子也都已经拥有比
较丰富的比赛经验了。记者在训练
场看到，她们换衣服非常迅速，准备
比赛用具和收拾东西也都很迅速，比
赛前的热身都是能独立完成的。

在俱乐部接受启蒙训练
通过比赛走向专业院校

训练中，教练娜塔莉亚不时地把
小队员叫到自己的身边叮嘱几句，而
小队员则是频频点头，表示对教练指
出的不足已经领会了。

娜塔莉亚告诉记者，要想成为顶
尖的艺术体操运动员，就必须时刻注
意细节，细到了每一次脚尖的力度，
每一根手指的姿势。

艺术体操在俄罗斯的群众基础
相当深厚，通常 5 岁甚至更早就开始
训练。大多启蒙阶段是在俱乐部起
步，然后7岁左右开始参加比赛，每个
比赛都会有超过百人参加，专业艺术
体操学校的教练就会在这些比赛中
挑选好的苗子。

而到了专业的学校后，都是训练
设施完备，他们也有一套自己独特的
训练方法，但是不管怎样，想要提高水
平，就必须要多练、必须要吃苦。

辽宁艺术体操队的王程婧雯是
同年龄队员中的佼佼者，前年时她曾
前往莫斯科的一家俱乐部训练了半
个月的时间。那次的俄罗斯求学之
行，让她印象深刻，也收获很多。

“刚去的时候，就觉得俄罗斯的
女孩子身形特别好，都是那种身材
修长的，胳膊长、腿长，但是后来跟
着一起训练，我才发现其实她们更
注重技术的训练，那时候每天训练

都在 8-10 个小时”，王程婧告诉记
者，在俄罗斯训练后，她更加明白技
术的重要性。

身材比例好是先天优势
音乐芭蕾提升艺术修养

一位圈内裁判告诉记者，俄罗斯
运动员的身材比例好，腿长，有力量，
做动作时视觉效果非常好，有裁判缘。

俄罗斯运动员能够获得高分除
了外形和技术，她们的艺术修养和音
乐节奏感也十分出色。

“我们的小队员从小就要接受对
音乐领悟能力的培养，通过反复地听
音乐，从中体会每一个节拍、停顿”，
娜塔莉亚对记者说道。

芭蕾、艺术体操和花样游泳被俄
罗斯人看成“艺术三宝”，芭蕾舞与艺
术体操关系密切，很多接受过芭蕾训
练或者芭蕾艺术熏陶的队员在成套
动作中所表现出的高质量的动作细
节和细腻的艺术表现力，都对裁判的
评定以及观众的反响起到直接作用。

在俄罗斯的艺术体操训练中，芭
蕾就是非常重要的一环，教练告诉记
者，一般情况下，队员每天都要练一
个小时的芭蕾。

外教指出辽宁队员不足：
启蒙晚、比赛少

辽宁艺术体操队的两位外教玛
利亚和维多利亚是姐妹俩，姐姐玛利
亚负责训练团体项目，而妹妹维多利
亚则是带个人项目，两人执教辽宁队
已经有五六年的时间了。

姐妹俩出生在莫斯科附近的一
座城市，在姐妹俩的记忆中，从小开
始身边的大部分女孩子就都会练艺
术体操。“艺术体操在俄罗斯非常受
欢迎，在我的家乡，10个女孩里有7个
练艺术体操”，姐姐玛利亚认为，韧性
极强的俄罗斯女性有着很强的爱美
之心。

在国内艺术体操界，辽宁艺术体
操队堪称“梦之队”，曾连续 4 次获得
全运会集体全能项目冠军。现在，辽
宁艺术体操实现了“俱乐部化”发展，
变身辽宁金满星艺术体操俱乐部。
一线、二线、三线共三支梯队，专业队
员近50人。尽管这样，辽宁艺术体操
在竞技水平和群众普及上，与俄罗斯
存在着巨大的差距。

来到辽宁执教后，姐妹俩很惊
喜，觉得辽宁有很多艺术体操的好苗
子，但不足的是她们大多练习艺术体
操的起步时间比较晚，有些队员10岁
才开始训练，而在俄罗斯多数 5 岁就
已经开始了。

“现在我们俱乐部的环境非常
好，训练的设备也都很完善，但是最
大的问题是需要时间”，姐妹俩强调，
艺术体操是一个需要长时间打磨的
项目。

玛利亚认为，中国的艺术体操小

队员，包括辽宁的队员，比赛的经验
太少了，“俄罗斯的小孩别看年纪
小，但是她们都是 7 岁甚至更小就开
始参加比赛，所以比赛经验丰富，我

带的队员有的是 13 岁才第一次参加
比赛，在赛场上的表现力肯定不一
样，所以我给小队员的建议就是要
多参加比赛。”

俄罗斯的参赛队来到沈阳后，有
一位特殊的小翻译，她是辽宁艺术体
操队还不满14岁的小队员王程婧雯，
这位小姑娘可以担任俄语和英语的
双语种翻译。

在训练场地，小姑娘不仅要完成
自己的训练，还不时帮助组委会与俄
罗斯的教练进行沟通，帮助辽宁队的
外教翻译赛事情况。而这些工作并
没有影响到小姑娘的自己的训练和
参赛，她以全能的表现，获得了多个
项目的金牌。

出乎意料的是，这位盘锦姑娘
艺术体操之路的开启并不是在辽
宁，甚至都不是在中国，而是哈萨克
斯坦。

2015年，在哈萨克斯坦做生意的
父母把她带到了那里就读英语小学，
而在当地，很多时候的交流是通过俄

语完成的，于是当时仅仅10岁的小姑
娘就开始两种外语的同步学习。

到哈萨克斯坦没多久，王程婧雯
就机缘巧合地进入到了当地一家俱
乐部开始接触艺术体操。

因为出色的个人能力和对艺术
体操的热爱，去年王程婧雯家人决定
让她回到辽宁，回到艺术体操的强
省，挑战专业之路。

采访的过程里，记者看到小姑娘
的脚背上有好多伤，有的地方淤青，
有的地方甚至已经磨破了，血都蹭到
了鞋子上，看着有点触目惊心。但小
姑娘却不以为然，淡淡地说，就是平
时训练在地毯上磨的。在小姑娘的
心中，为梦想而努力的路上就应该不
怕付出、不畏疼痛。

辽沈晚报、聊沈客户端记者 王
冠楠

记者手记

辽宁小队员客串俄语翻译

俄罗斯外教玛利亚（左）和维多利亚在指导队员训练。 本版图片均由辽沈晚报、聊沈客户端首席记者 查金辉 摄

王程婧雯(中)和两位俄罗斯小队员。


